
 
 
 
 
 
 
 
 
 

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 
Maison du Temps Libre 

MOULINS 
10 JUIN 2012 à 9 h 30 

 
 
 
CLUBS REPRÉSENTÉS par le Président ou un mandataire et/ou l’enseignant ou un mandataire : 20 
sur 34. 
 
CLUBS EXCUSÉS : CSLG MONTLUÇON, MJ SAINT-GERMAIN, JC VALLON. 
 
CLUBS NI REPRÉSENTÉS NI EXCUSÉS : JC BESSAY, JC LE DONJON, JC GANNAT, JC 
LAPALISSE, JC LUSIGNY, BANZAÏ SAINT-POURÇAIN, DOJO TREVOL, EJ TRONGET, EM 
VARENNES, ASG VICHY, JC VILLENEUVE. 
 
soit un total de 640 voix sur 950 : l’Assemblée Générale – Ordinaire et Extraordinaire - peut délibérer 
valablement. 
 
PERSONNALITÉS PRÉSENTES : 
Gilbert HENRY, représentant le comité directeur fédéral, Pierre MENAND, président de la ligue 
d’Auvergne, Olivier BUSNEL, conseiller technique sportif régional, Pierrette MARGOTAT, 
représentant le CDOS et membre d’honneur de l’assemblée générale. 
 
PERSONNALITÉS EXCUSÉES : 
Jean-paul DUFRÊGNE Président du Conseil Général de l’Allier 
Catherine CAUCHY, Présidente du Comité Départemental Olympique et Sportif représentée par 
Pierrette MARGOTAT Vice-présidente 
Autres personnes excusées : Fabrice CHEVALIER, membre du comité directeur, les présidents de 
club Laurent DUPUIS (JC Saint-Pourçain), Lionel MINOS (CSLG Montluçon), Eliane MARIEL (JC 
Vallon), Michel MAZET (JL Saint-Pourçain), Régis ROBERT (JC Désertines) et les enseignants Jean 
MARIEL , Alain SIGNORET, Jean DUCLUZEAU. 
 
 
Le compte-rendu de l’Assemblée Générale DU 28 / 05 / 2011 est approuvé à l’unanimité des 
membres présents 
 

RAPPORT MORAL DE LA PRÉSIDENTE ÉLIANE PEROCHE 

 
La saison sportive 2011/2012 s’achève bientôt, c’est aussi la fin de l’olympiade 2009/2012. 
Cette  Assemblée Générale  annuelle  du 10 juin est donc également une assemblée 
élective. 

F F  J U D O  
COMITÉ DÉPARTEMENTAL DE L’ ALLIER  

FÉDÉRATION FRANÇAISE DE JUDO – JUJITSU, KENDO ET DISCIPLINES ASSOCIÉES 



 
Au niveau des clubs et des licences, lors de la saison 2010/2011, le Comité, qui comptait 35 
clubs, a subi une  baisse importante des licenciés (chiffres définitifs : 2498 soit  124 en moins 
par rapport aux chiffres 2009/2010). 
 
 Cette saison 2011/2012,  qui a vu la fermeture du JC Bourbon, comptera à peu près le 
même nombre  de licenciés avec  une  hausse vraiment minime : actuellement les chiffres 
sont de 2500 licenciés. Nous sommes encore loin de notre maximum qui était de 2622 en 
2010.  
 
Cela peut s’expliquer :  

- par l’absence de création de clubs 
- par la difficulté à fidéliser nos adhérents, surtout les enfants qui sont attirés par d’autres 

disciplines en fonction de l’actualité sportive 
- par une situation économique difficile qui freine les familles à inscrire  leurs enfants 

dans les associations sportives. 
Pour les féminines, l’augmentation est régulière depuis plusieurs années et dépasse encore 
les 30 % cette saison même si le nombre a quelque peu baissé. 
 
L’analyse des chiffres sur l’olympiade montre pour la première fois une baisse sensible de 
licenciés (2575 au début, 2500 en fin) alors qu’aux niveaux régional et national on constate 
une hausse régulière. 
 
Le nombre de clubs dans l’Allier   diminue chaque année puisque des clubs ont fermé par 
manque  d’enseignants, comme le JC Bourbon qui n’a pu reprendre son activité en 
septembre, ou par manque de judokas, et même parfois par manque de dirigeants. Certains 
clubs, pour profiter des avantages du regroupement, sont devenus annexes d’une plus 
grosse structure. Nous n’avons donc plus que 34 clubs qui comptent  de 11 à 230 
adhérents :(8 moins de 40, 17 entre 40 et 100 et 9 de plus de 100). Nous conservons  40 
lieux de pratique bien répartis dans le département. Il reste cependant quelques secteurs 
plus excentrés où il serait peut-être intéressant  d’ouvrir un club.  
 
 Mais pour ouvrir un club, il faut  réunir plusieurs  conditions :  
 
- une salle avec un tapis : la Fédération dote toujours les clubs nouvellement créés d’une 
surface de  60 m2   
  
- un enseignant : pour cela il faut en former encore plus : le Certificat de Qualification 
Professionnelle Assistant Professeur d’Arts Martiaux (CQP APAM) est une alternative au 
Diplôme d’Etat (DEJEPS) mais les inscriptions à cette  formation restent insuffisantes 
(aucune cette saison) : il  faut dans les clubs inciter  les ceintures noires à se tourner vers 
l’enseignement et profiter de la formation mise en place par la Ligue d’Auvergne de judo. Le 
calendrier des formations régionales 2012/2013 (CQP, Assistant club, Animateur suppléant, 
CFEB) vient de paraître, c’est le moment de susciter des inscriptions. 
- des dirigeants et l’on peut comprendre que certains n’osent pas prendre de responsabilités.  
Pourtant il existe des formations  organisées par la Ligue ou même le Comité mais ces 
formations sont également insuffisamment  fréquentées. De plus le Groupement 
d’Employeurs Auvergne Judo permet  de  pallier les difficultés liées au travail administratif  
généré par  l’embauche d’un enseignant salarié. 
 
- et enfin il faut des judokas : un minimum est nécessaire pour rentabiliser la salle, le plus 
souvent mise à disposition par une collectivité,  mais aussi pour pouvoir rémunérer 
l’enseignant. 
 



Cette saison 2011/2012,  toutes les  actions habituelles  programmées par le Comité ont eu 
lieu mais on note cependant une   fréquentation irrégulière : 
  
 - Les compétitions officielles, de cadets à seniors,  subissent une baisse plus ou moins 
importante  de combattants. 
 
- La Cérémonie des Vœux, avec comme intervenant cette année notre 6ème dan Jean-Pierre 
FANTIN, rencontre  toujours un vif  succès. 
 
- Les stages de jujitsu rassemblent  des judokas passionnés, encore  trop peu nombreux. 
Même le stage régional mis en place par la Ligue à Yzeure  n’a pas attiré un grand nombre. 
La promotion du jujitsu dans les clubs devient indispensable pour son développement dans 
le département. 
 
- Les stages d’athlètes répondent à une attente de judokas de plus en plus jeunes comme 
les Benjamins. 
 
- Les stages de formation de jeunes arbitres et commissaires sportifs  restent bien 
fréquentés et prouvent toujours leur efficacité avec des résultats de qualité : Luc DELMAS de 
Saint-Yorre termine, comme la saison dernière, avec un titre  régional et un titre  
interrégional à la Coupe du  Jeune Officiel Cadets, bel exemple de réussite car Luc DELMAS 
est également un bon compétiteur. 
 
Merci aux formateurs de l’Ecole d’Arbitrage  Thomas POMARES et Frédéric GOUBY. Merci 
également  aux enseignants qui ont accepté d’encadrer les stages d’athlètes avec l’Assistant 
Technique Régional  Serge FOIGNE et aux 2 formateurs régionaux jujitsu Sylvain GILY et 
David VLAJ qui apprécieraient une plus forte mobilisation envers le jujitsu technique ou le 
jujitsu combat. 
 
- Comme les autres saisons,  les animations  pour les Poussins,  organisées par les clubs, 
attirent beaucoup les très jeunes. Elles bénéficient toujours de l’aide du Comité. 
 
D’autres manifestations, faites par les clubs pour les autres catégories de jeunes, peuvent 
prétendre également à une aide de la Fédération : les clubs étant  toujours  plus nombreux à 
profiter de ces aides (kit animation et  kit anima grades)  la Fédération a dû modifier quelque 
peu le système d’attribution.  
 
- Soizic MORICONI, Conseiller Technique Fédéral d’Auvergne, et le Pôle Espoir avaient fait 
se déplacer, cette année, de nombreux jeunes judokas de l’agglomération moulinoise tous 
enchantés de leur après-midi.  
 
La  baisse de fréquentation  qui touche certaines actions pour  certaines catégories est 
compensée  par le fait que les activités similaires organisées  au niveau régional bénéficient 
d’une bonne participation des Bourbonnais : cela est  dû sans doute à la qualité des 
intervenants mais aussi à la qualité des installations sportives de la Ligue avec le Dojo de 
Ceyrat. Cela prouve   l’utilité et l’efficacité  d’une politique régionale cohérente, Ligue et 
Comités départementaux.  
 
De même les bons résultats sportifs de nos combattants sont les fruits de cette politique.  
 
Félicitations  au cadet Luc DELMAS et à la Cadette Estelle SOUBEYRAND qui se distingue 
même chez les juniors. Félicitations encore à ceux qui, issus de nos clubs,  ont rejoint des 
structures plus importantes en ligue ou hors ligue : ces sportifs restent  les locomotives de 
nos clubs et font honneur au département : je pense à Mégane LANDOMIEL, Kévin AZEMA 
et Victor FAUVEL, nous leur souhaitons une longue carrière dans le  haut niveau. 



 
Notons également la performance de l’équipe féminine Juniors du Clermont Auvergne qui a 
terminé sur le podium national en alignant 4  représentantes (sur 5) originaires de l’Allier. 
 
Félicitations aussi  à Mickaël SIMOND promu arbitre national. 
 
 Les résultats sportifs sont   à ce jour encore incomplets et nous espérons des performances 
à la Coupe nationale et au Critérium national Cadets les 1eret 2 juin à Ceyrat (18 Garçons et 
9 Filles ont été sélectionnés) mais aussi à la Coupe nationale Seniors 3ème division du 17 
juin. 
 
 Le bilan financier 2011 fait apparaître une situation saine que l’on devrait retrouver en 2012 
grâce aux subventions  de nos partenaires :  
-subventions du Conseil Général pour le fonctionnement du Comité, pour le  développement 
ainsi que  pour les stages avec hébergement. 
-subventions de l’Etat par le CNDS pour le perfectionnement des athlètes, la formation des 
arbitres et commissaires sportifs, les déplacements pour les sélections mais aussi pour 
l’organisation de stages et d’animations par les clubs.  
Toutefois il faudra être vigilant  pour la réalisation de nos projets futurs car les aides 
octroyées par les collectivités pourraient être dans un avenir proche revues à la baisse.  
C’est d’ailleurs une des raisons qui nous a fait différer notre installation à la Maison 
Départementale des Sports. Nous souhaitons maintenant plutôt un bureau partagé  car  les 
charges seraient  moins importantes. 
 
Le Comité a intégré depuis le 1er janvier le Pôle Régional Administratif et de Gestion avec la 
saisie de  la comptabilité au niveau régional. Il  profitera de la nouvelle Olympiade pour 
continuer, comme le souhaite la Fédération, avec le transfert du volet administratif. 
 
La fin de l’Olympiade prévoit le renouvellement des membres du comité directeur. 
Malheureusement, comme en 2008, l’appel à candidatures n’a pas attiré de nouveaux 
candidats et seuls  6 candidats sortants ont accepté de se représenter. 9 postes étaient à 
pourvoir : pour bien fonctionner le Comité a besoin d’autres dirigeants et il faudra donc 
coopter. Sans cela le Comité ne pourra pas mener à bien sa mission d’organisme 
délégataire de la Fédération. J’invite donc les bonnes volontés à se rapprocher des 
membres du Comité directeur et je les remercie d’avance.  
 
Les Jeux Olympiques  de Londres devraient nous apporter  quelques belles médailles qui 
auront, je l’espère, un impact  favorable sur la prise de licences et la dynamique des clubs : 
cela permettrait  au nouveau président, ou à la nouvelle présidente (puisque je ne postulerai 
pas à cette responsabilité)  de démarrer l’Olympiade sous les meilleurs auspices.  
 
Je termine ce rapport, le dernier que je fais en tant que présidente, pour remercier  toutes les 
personnes qui œuvrent dans le département pour le développement du judo. 
 J’adresse un remerciement plus particulier à tous les membres du Comité qui  m’ont 
accompagnée  durant  ces 29 années de présidence, membres de la première heure, mais 
aussi membres fidèles depuis plusieurs années, ainsi que  les membres actuels. Un grand 
merci également   à toutes les personnes des clubs qui m’ont fait confiance, m’ont conseillée 
et m’ont apporté leur soutien, montrant ainsi que le judo est une vraie famille où les valeurs 
morales sont essentielles. 
 
 
 
 
 
 



RAPPORT D’ACTIVITÉS PAR CLAUDE GOURLIER 

 
COMPÉTITIONS 
 
4 journées ½ de compétition ont pu être organisées, sans compter la sélection Minimes à 
Saint-Pourçain. 
Les compétitions par équipes ont dû être annulées faute de participants. 
La participation est en baisse également dans toutes les catégories, excepté chez les 
benjamin(e)s qui ont bénéficié il est vrai de 2 animations cette année (1 seule l’an dernier) et 
du critérium. 
Même si la participation à l’entraînement regroupant les ceintures noires lors de la 
cérémonie des vœux est bonne, la Coupe des Ceintures Noires connaît un succès beaucoup 
plus aléatoire.(3 participants cette année au lieu de 15 l’an dernier !) 
La Coupe Ne Waza quant à elle, semble avoir encore bien du mal à trouver son « public ». 
 
STAGES D’ATHLÈTES 
 
3 stages de 2 jours : 
 

• Toussaint  ( 29, 30 octobre ~ C.R.E.P.S. Vichy ) 
� Sur sélection pour les Minimes F & G 
� Cadres : Serge FOIGNE & Laurent DUPUIS 

  27 participants : 11 Filles + 16 Garçons      12  clubs 
 

• Noël  ( 19, 20 décembre ~  CREPS - Vichy ) 
� Sur sélection pour les Minimes 
� Cadres :Serge FOIGNE, Pierre LAFAURE  

  24 participants : 8 Filles + 16 Garçons   9 clubs 
   
• Février ( 18, 19 février ~ CREPS - Vichy ) 

� ouvert à tous, Minimes – Benjamins 2 
� Cadres : Serge FOIGNE, Benoît DIOT et Pierre LAFAURE 

  32  participants : 10 Filles + 22 Garçons   13 clubs 
 

STAGES D’ARBITRAGE (Thomas POMARES) 
 

• Formation continue 
� 9 octobre - Rue Belin – Vichy 

 35 stagiaires  ~  9 clubs représentés 
 

• Perfectionnement ( Ecole d’arbitrage ) 
 
� 26, 27 octobre  au C.R.E.P.S ~ Vichy 

 25 stagiaires  ~  6 clubs représentés 
 
� 17, 18 février  au C.R.E.P.S ~ Vichy 

 24 stagiaires  ~  6 clubs représentés 
 

REGROUPEMENTS RÉGIONAUX GROUPE ELITE MINIMES 
 

� 27 novembre ~ Ceyrat  ( Cadres régionaux) 
  17 participants    8 clubs représentés 

 
� 15 janvier ~ Ceyrat  ( Cadres régionaux) 



JU JITSU 
 

� 19 novembre ~ Moulins   
 � Expression technique & expression combat 
 � Cadres : David VLAJ & Sylvain GILY 

   4 participants    2  clubs représentés 
(dont 2 cadres) 

 
� 1er mai ~ Lurcy-Lévis   

 � Expression technique & Initiation combat 
 � Cadres : David VLAJ & Sylvain GILY  
  13 participants    4 clubs représentés 

 
RASSEMBLEMENT des CEINTURES NOIRES (Jean-Pierre FANTIN) 
 

� 19 novembre ~ Palais des Sports - Moulins 
                              4 participants    2  clubs représentés 

 
REGROUPEMENTS KATA (Jean-Pierre FANTIN) 
  
 Ces regroupements ont lieu à la demande des clubs 
 

� 18 novembre ~ Judo club Vichy  24 participants 
 

� 17 février ~ EAM Dompierre (dojo de Bourbon-lancy) 30 participants 
 

� 25 mai ~ Judo club Saint-Pourçain  …  participants 
 
ANIMATIONS POUSSINS 
 
Répondant aux critères fixés par le département ces animations reçoivent une aide du 
comité. 
 
NB : nécessité d’être licencié dans le département à la date de l’animation. Et avoir averti le 
comite de l’organisation 
 

� Vallon ~ 27 novembre : 121 participants  ~  10 clubs représentés 
� Tronget ~ 4 mars :    86 participants  ~    5 clubs représentés 
� Commentry ~ 10 mars :   84 participants  ~    9 clubs représentés 
� Yzeure ~ 23 mars :  143 participants  ~  12 clubs représentés 
� Lapalisse ~ 1er avril :      60 participants   ~   2 clubs représentés 

 
PARTICIPATIONS aux TOURNOIS 
 

� Open des Volcans  ~  Ceyrat  23 octobre 
Coach : Serge FOIGNE 

 
� Mions  8 avril 

7 minimes ( 3 G + 4 F  ) 
Coach : Thierry COMBE 
Accompagnateur Comité : Martine MANSE 

 
MERCREDI du PÔLE ESPOIR 
 

� ASPTT Moulins ~ 13 avril :   38 participants. 



RAPPORT FINANCIER PAR ROLANDE TUSSEAUD 

 
 
Rolande TUSSEAUD présente le compte de résultat et le bilan. 

 
 

 
 
 
BILAN FINANCIER 2011 
 
 
ACTIF       PASSIF 
 
 
IMMOBILISATIONS   5416,98    REPORT    18424,53
             AUTRES RESERVES    3350,00 
 
 
 A RECEVOIR     843,00    RESULTAT 2011                  807,71        
    
 
       CHARGES A PAYER          444,42 
 
 
DISPONIBILITES 18766,68   
    
LC Lyonnais :          4467,60          
LCL livret    :             296,29 
C. Epargne     :      14002,79     
 
 
TOTAL  25026,66   TOTAL   25026,66 
 
 
 
 



COMPTE DE RESULTAT 2011   
RECETTES    
RECETTES ADMINISTRATIVES                      15 441,12 €  
FFJDA           12 623,72 €   
FNDA               414,40 €   
Cotisations clubs            2 403,00 €   
    
SUBVENTIONS D'EXPLOITATION                      13 341,00 €  
Etat CNDS             6 900,00 €   
Conseil Général fonctionnement            3 941,00 €   
Conseil Général plan de développement            2 500,00 €   
    
RECETTES SUR ACTIVITES ANNEXES                        4 082,76 €  
Participation stagiaires            1 574,00 €   
Tapis (utilisation et vente)              330,00 €   
Divers             1 209,60 €   
Ligue / produits sur exercice antérieur              969,16 €   
    
INTERETS                             172,57 €  
REPRISE SUR SUBVENTION/RESERVES                        1 675,00 €  
        

TOTAL DES RECETTES                      34 712,45 €  
    

DEPENSES    
DEPENSES ADMINISTRATIVES                        9 030,01 €  
Secrétariat             3 336,80 €   
Comités directeurs, assemblées            2 262,63 €   
Locations, honoraires             2 379,08 €   
Missions, réceptions              551,50 €   
Groupement d'employeur              500,00 €   
    
ACTIVITES SPORTIVES                        7 628,45 €  
Récompenses              299,46 €   
Frais d'organisation compétitions            2 979,81 €   
Tournois, championnat par équipe              602,34 €   
Animations diverses            1 353,34 €   
Aide clubs milieu rural            1 900,00 €   
Déplacement Minimes IR              493,50 €   
    
ENSEIGNEMENT                        5 738,25 €  
Encadrement (salaires, charges, FD)            1 536,45 €   
Stages (athlètes et jujitsu)            4 201,80 €   
    
ARBITRAGE                          8 126,60 €  
Arbitres             2 836,62 €   
Commissaires Sportifs            1 151,16 €   
Encadrement stages            1 413,74 €   
Stages             2 725,08 €   
    
MATERIEL                             973,88 €  
AMORTISSEMENT                        2 407,55 €  
    

TOTAL DES DEPENSES                      33 904,74 €  
  RESULTAT POSITIF                           807,71 €  



Le résultat positif de 807,71 € est affecté dans le report à nouveau. 
L’Assemblée approuve les comptes et le bilan de l’exercice et donne quitus aux membres du 
comité directeur pour leur gestion, à l’unanimité des membres présents. 
 

BUDGET PRÉVISIONNEL 2012 REVISÉ 
      

  AG2011 REALISE 4.04.12 A VENIR BUDGET REVISE 

  Prévisions       
RECETTES         
         
RECETTES ADMINISTRATIVES         
FFJDA  12 500 €   12 500 € 12 500 € 
FNDA 200 € 118 € 200 € 318 € 
Cotisations clubs 2 450 € 1 820 € 560 € 2 380 € 
        

SUBVENTIONS D'EXPLOITATION         
Etat CNDS 5 300 €   5 300 € 5 300 € 
Conseil Général 7 200 €   7 200 € 7 200 € 
        

RECETTES SUR ACT. ANNEXES         
Participation stagiaires 1 610 € 736 € 874 € 1 610 € 
Divers   443 €   443 € 
        

INTERETS 100 €   110 € 110 € 
        
TOTAL DES RECETTES 29 360 € 3 117 € 26 744 € 29 861 € 
        
DEPENSES        
         

DEPENSES ADMINISTRATIVES         
Secrétariat 2 942 € 1 192 € 1 750 € 2 942 € 
Comités directeurs, assemblées 4 323 € 687 € 3 636 € 4 323 € 
Locations et cabinet comptable 1 600 € 274 € 1 326 € 1 600 € 
        

ACTIVITES SPORTIVES         
Récompenses 500 €   500 € 500 € 
Frais d'organisation compétitions 3 316 € 1 932 € 1 384 € 3 316 € 
Tournois, regroupements 1 200 € 155 € 1 045 € 1 200 € 
Animations diverses 1 100 €   1 100 € 1 100 € 
Dépl. minimes Inter Région 400 €   400 € 400 € 
        

ENSEIGNEMENT         
Encadrement (salaires, charges, FD) 1 938 € 560 € 1 378 € 1 938 € 
Stages 4 366 € 1 467 € 2 899 € 4 366 € 
         

ARBITRAGE         
Arbitres 2 478 € 1 930 € 849 € 2 779 € 
Commissaires Sportifs 1 238 € 1 046 € 392 € 1 438 € 
Stages Encadrement 1 373 € 552 € 821 € 1 373 € 
Stages  2 586 € 1 187 € 1 399 € 2 586 € 
        

TOTAL DES DEPENSES 29 360 € 10 982 € 18 879 € 29 861 € 
 

Le budget révisé 2012 est approuvé à l’unanimité des membres présents. 
 



 



 



 
 
La cotisation club est maintenue à 70 €. 
 
 

VÉRIFICATEURS aux COMPTES 

 
Gérard GAZUT et Eliane MARIEL sont reconduits dans leurs fonctions. 
 

 



 

ÉLECTION DES MEMBRES DU COMITÉ DIRECTEUR ~ OLYMPIADE 2009 ~ 2012 

 
Candidats 

 
Nom   Grade  Club    Nbre de voix 

               640 voix exprimées 
 
Eric BRAUD   5ème dan J.C Désertines         540 
Claude GOURLIER  2ème dan  EAM Dompierre         580 
Martine MANSE  3ème dan  Yzeure Judo          560 
Rolande TUSSEAUD  1er dan  Ippon Club Bellerive         550 
Marie-Noëlle RAY  1er dan  EAM Dompierre         570 
 

 
Toutes les personnes présentes sont élues, soit 5 pour 9 postes à pourvoir. 
 
Claude GOURLIER est élu président  (585 voix sur 585 exprimées) 
 
 

DÉSIGNATION DES REPRÉSENTANTS À L’ASSEMBLÉE FÉDÉRALE 

 
Titulaire 
 

Eliane PÉROCHE  (580 voix) 
 

Suppléants 
   
Martine MANSE  (535 voix) 
Rolande TUSSEAUD  (510 voix) 
Marie-Noëlle RAY  (505 voix) 



RAPPORT de la COMMISSION ARBITRAGE 

 
En l’absence de Thomas POMARES, Claude GOURLIER présente le rapport d’arbitrage. 

 
  

� EFFECTIF 

 
21 arbitres titulaires 
9 commissaires titulaires 
 

� LES STAGES 

 
3 stages de formation des arbitres et des commissaires sportifs ont eu lieu cette saison : 
 
� Octobre 2011 à Vichy  (rue Belin), arbitres, commissaires, stagiaires et titulaires :  

43 participants, 9 clubs représentés. 
 
� Novembre 2011 à Vichy (CREPS), stage d’école d’arbitrage et commissaires : 

25 participants, 7 clubs représentés. 
 
� Mars 2012 à Vichy (CREPS), stage d’école d’arbitrage et commissaires : 

25 participants, 7 clubs représentés. 
 
COUPE DE JEUNE ARBITRE 

 
CJA  CADET – INTERREGION    1er     Luc DELMAS   (EJK Saint-Yorre) 
 

CADET – REGION      1er     Luc DELMAS   (EJK Saint-Yorre) 
                                              2ème    Jules SALUSTRO  (ASPTT Moulins) 
                                              3ème   Kevin GOUTAUDIER (ASG Vichy) 
 

� PROMOTIONS 

 
F4   Mickaël SIMOND (ASPTT Moulins) 
 
F2    Alexis COMBE (ASG Vichy) 

Luc DELMAS  (EJK Saint-Yorre) 
Sofiane KOUBA  (Yzeure Judo) 

       Adrien MORGEAT (ASG Vichy) 
        Damien PETITJEAN (Yzeure Judo) 
 
  
F1    Luc DELMAS  (EJK Saint-Yorre) 
 
 

� COMMISSAIRES SPORTIFS  

 
N1   Sara MELKI  (ASG Vichy)  

Maëlle PHILLIPPON (JC Gannat) 
       Mathieu POTIER (JC Gannat) 
 
 
 
 



RAPPORT de la COMMISSION JU JITSU ( David VLAJ & Sylvain GILY) 

 
 
2 stages ont été proposés au cours de cette saison, ceux-ci ne regroupant qu’un dizaine de 
personnes. 
 
Bien que certains clubs aient une section Ju Jitsu, peu de pratiquants s’inscrivent à la coupe 
régionale d’expression technique ou d’expression combat. 
 
Une réflexion sera engagée pour essayer de développer cette activité la saison prochaine. 
 

RAPPORT de la COMMISSION CULTURE JUDO ( Jean-Pierre FANTIN ) 

 
 
Première action : 
 
Un rassemblement des Ceintures Noires dans le cadre de « la culture Judo » proposé par la 
Fédération Française a eu lieu le samedi 19 novembre 2011 au Palais des Sports de 
Moulins de 10h à 12h30.  
Deux thèmes ont étés abordés cette année par deux enseignants. En TACHI WAZA, Serge 
FOIGNE nous proposait un travail personnel sur O-UCHI-GARI. En NE-WAZA, Jean-Pierre 
FANTIN axait son intervention sur SANKAKU-JIME depuis une liaison debout/sol. Ces deux 
parties techniques furent très appréciées par les Judokas présents malheureusement peu 
nombreux. En effet sur le tapis seulement 4 clubs étaient représentés : JC St Pourçain 
Laurent Dupuis, EAM Dompierre Alain Azzopardi, Val d’Allier Serge Foigne, Yzeure Judo 
Martine Manse et JP Fantin, et à côté des tatamis ASPTT Moulins (Xavier Bonnereau), JC 
Moulinois (Thierry Pettersin) ainsi que deux membres du Comité  Eliane Péroche et Marie 
Noëlle Ray. 
Difficile je pense de déplacer deux jours de suite les Judokas qui sont à l’autre bout du 
département, le lendemain nous avions les Benjamins, les équipes Juniors et Cadets ainsi 
que le Ne Waza. Comment répondre à ce vœu de la fédération d’une pratique culturelle 
entre CN ? J’avais proposé par le Comité, d’élargir aux ceintures marron puisqu’un jour elles 
deviendront CN mais cette initiative n’a pas rencontré de succès. Mon objectif est aussi de 
faire intervenir chaque année des enseignants différents afin d’enrichir le Judo de chacun (e) 
par nos visions individuelles et nos ressentis propres. 
 
 
Deuxième action : 
 
La cérémonie des vœux 2012 s’est déroulée le dimanche 29 janvier à Varennes/Allier. Après 
le rassemblement d’une quarantaine de Ceintures Noires vers 14h00, un hommage fut rendu 
à nos Judokas disparus l’année précédente : René Fabien et plus anciennement Jean 
Sassier ainsi qu’Emile Jousse premières CN de l’Allier et d’Auvergne. 
Un moment de silence fut respecté. 
 
Après quelques mots sur la culture Judo extrait d’un écrit de Jean Luc Rougé mais aussi un 
rappel sur la valeur et les devoirs d’une Ceinture Noire, la parole était laissée à la Présidente 
Eliane PEROCHE. 
 
La partie technique était confiée cette année à Jean-Pierre Fantin puisque promu 
officiellement depuis le 14 janvier à Paris devant ses pairs  suite à la réussite de son examen 
national de 6ème Dan le 20 mars 2011 ! 
 



Après un travail d’une heure et quart sur UCHI MATA, l’un de ses spéciaux, nous 
enchaînions par une démonstration du KOSHIKI-NO-KATA avec Eric BRAUD qui présentera 
son examen de 6ème Dan en mai prochain. Ce KATA a permis aux CN présentes, jeunes et 
seniors de visualiser cet enchaînement peu démontré. Il fut visiblement très apprécié. 
 
Vint ensuite la remise des diplômes de Ceintures Noires 1er et 2ème DAN aux présents. Les 
diplômes de 3ème DAN et plus sont remis en région, mais nous les nommons à l’assemblée 
présente afin qu’ils soient connus par celle ci. A donc été cité : Sylvain GILY 5ème DAN. 
 
En région toujours, ont  reçu les récompenses suivantes : 

- Palmes de bronze des enseignants, Eric BRAUD 
- Croix de bronze du mérite des CN, Claude GOURLIER 
- Croix d’argent du mérite des CN, Michel MERY et Alain SIGNORET. 

Nous les avons donc cités. 
 
Enfin, Michel PEGART nous avait chargés de remettre deux diplômes et médailles : 

- Diplôme et médaille de bronze des dirigeants à Fabrice CHEVALIER 
- Diplôme et médaille d’argent  des dirigeants pour son action au sein de l’école 

départementale d’arbitrage à Frédéric GOUBY. 
 
L’après midi continua avec le traditionnel « pot de l’amitié » offert par le Comité 
Départemental de Judo de l’Allier pour les Ceintures Noires et officiels puis débuta la Coupe 
des Ceintures Noires avec malheureusement que 3 engagés masculins. Benoît DIOT de 
l’ALLIANCE VAL D’ALLIER emportait la coupe ainsi que le prix Henri MARGOTAT pour la 
qualité de son judo et son comportement. En seconde place Laurent HIGOS, troisième 
Arthur OLIVIER tous les deux d’YZEURE JUDO.  
Aucune féminine cette année pour disputer la coupe des CN ! 
 
La journée se clôtura par le « pot de l’amitié » pour les Ceintures Noires et les quelques 
convives restés jusqu’au bout de la manifestation. 
 
Vous pouvez retrouver toutes les photos sur le site du CDJA (http://judo03.free.fr) que notre 
ami Claude GOURLIER ne manque jamais de diffuser. 
 
Troisième action : 
 
 
Deux interventions KATAS ont été demandées par deux clubs via la ligue et le réseau hauts 
gradés.  
La première demandée par Serge FOIGNE pour le club de Vichy  eut lieu le vendredi 18 
novembre 2011 avec un travail sur le KIME-NO-KATA et la présence de 24 élèves de la 
ceinture verte à noire, nous avons abordé la série au sol de manière informelle après avoir 
démontré le protocole d’ouverture du Kata. La série debout à été réalisée et travaillée par les 
CN présentes uniquement soit 6 Judokas. 
Le seconde intervention demandée par Sylvain GILY pour le club de Bourbon Lancy (E.A.M 
Dompierre) le vendredi 17 février 2012 devant une trentaine de Judokas, principalement des 
Kyus mais aussi quelques CN. Le thème était le NAGE-NO-KATA, les 3 premières séries 
pour tous les présents et les deux dernières pour les CN du jour. 
 
En conclusion : 
 
Je constate que l’ensemble des actions départementales ne suscitent pas l’engouement 
espéré. Le correspondant des CN que je suis déplore également que nous ne voyions 
jamais certains clubs à la cérémonie des vœux, moment important de la famille des 



ceintures noires. Nous avons pourtant chaque année des interventions techniques de 
qualité. Il est difficile et triste de constater ces faits. 
Vos idées pour réussir ces regroupements des Ceintures Noires de l’Allier sont les 
bienvenues et je vous rappelle que je reste à votre écoute afin de conserver l’entente qui doit 
caractériser notre discipline. 
 
 

RAPPORT de la COMMISSION SPORTIVE (Claude GOURLIER) 

 
 
Malgré une participation aux compétitions officielles légèrement en retrait, les résultats 
obtenus cette année restent tout à fait comparables à ceux de l’an passé. 
 
Les compétitions benjamins / benjamines ont vu leur fréquentation augmenter de manière 
conséquente et on remarque quelques éléments très prometteurs. 
Nous obtenons ainsi 5 places de 1er aucritérium régional, 6 places de 2ème et 10 places de 
3ème. 
 
Les résultats chez les minimes sont toutefois un peu moins bons que ceux de l’an passé, la 
participation en département ayant également fortement diminué (52 en 2010-2011, 36 en 
2011-2012). 
Il ne faut donc pas s’étonner que nos athlètes ne s’octroient que 12 podiums régionaux cette 
année alors qu’ils en obtenaient 18 l’année dernière. 
Il en découle de moindres performances en inter région également, Yohan Raynaud (ASPTT 
Moulins), Andy Combe (ASG Vichy) et Chloé Carlier (Yzeure Judo) étant les seuls à accéder 
au podium. 
 
C’est sans doutre chez les cadets / cadettes que nous obtenons les meilleurs résultats 
puisque 4 d’entre eux sont sélectionés aux demi-finales et 16 autres se retrouvent sur le 
podium de la Coupe Régionale. 
Félicitations à Estelle Soubeyrand (Alliance Val d’Allier) qui termine 7ème aux Championnat 
de France et s’illustre mêm chez les Juniors (5ème aux demi-finales) ainsi qu’à Lucas Charpin 
qui se classe second à la Coupe de France. 
 
Les résultats des Juniors sont légèrement en retrait par rapport à ceux de l’année passée. 5 
podiums régionaux chez les garçons (8 en 2010-2011),  5 chez les filles (6 en 2010-2011) et 
2 qualifiées aux demi-finales, Estelle Soubeyrand (Alliance Val d’Allier) et Emilie Vigneron 
(EAM Dompierre), (si l’on excepte Kevin Azema et Megane Landomiel qui ont la double 
appartenance Clermont Auvergne Judo - ASPTT Moulins). 
 
Le faible nombre de compétiteurs seniors, notamment chez les féminines, ne nous permet 
pas, sauf exception, de réellement dépasser le niveau régional. Ainsi sur les 8 podiums 
obtenus en région par les masculins, 5 sont qualifiés pour les demi-finales alors que les 3 
féminines classées sont toutes qualifiées. L’essai ne sera cependant pas transformé... 
 
Notons malgré tout les bonnes performances de Lauriane Soalhat (EJK Saint-Yorre) qui se 
qualifie pour la Coupe de France 3ème division et Manon Da Rocha (JKB Montluçon) et Elodie 
Rojat pour le championnat de France 2ème division. 
 
 
 
                  
 



PRÉSENTATION des DÉCISIONS ISSUES de l’AG FÉDÉRALE de VITTEL 

 
 

� Coupe de France Minimes par équipes de département 
 

Chaque départment présente une équipe masculine et une équipe féminine 
ainsi qu’un couple kata mixte (ou deux couples, le but étant de présenter un 
tori masculin et un tori féminin). 
L’équipe est complétée par un chef de délégation, un chargé de 
communication, un arbitre et un commissaire sportif. 
 
Déroulement : 
 
Suite à la prestation Kata, les combattants s’affrontent par ordre croissant des 
catégories de poids. 
Kata : Les deux équipes effectuent simultanément leurs prestations.   
Ces dernières sont jugées par un jury Haut Gradé. Le couple vainqueur 
apporte 1 victoire et 10 pt à son équipe. 
A l’issue de la rencontre, en cas d’égalité parfaite (nombre de victoires et 
points), l’équipe ayant obtenu le point de l’épreuve Kata est désignée 
vainqueur 
 
Le comité départemental mettra en place les actions nécessaires à la bonne 
réalisation du projet. 
 

 
� Renouvellement de l’affiliation des clubs (Règlement Intérieur FFJDA) 

 
[…] L’affiliation à la fédération est renouvelée annuellement de manière tacite. 
Cependant, si l’exécutif fédéral constate qu’une association ne satisfait plus 
aux conditions réglementaires relatives à son agrément par les services du 
ministère chargé des sports, ou si son organisation ou son fonctionnement 
n'est plus compatible avec les présents statuts et les règlements fédéraux, il 
pourra alors décider, par décision motivée, de ne pas renouveler l’affiliation 
d’une association en début de saison. 
Le recours de cette décision est de la compétence du comité directeur fédéral. 
 

ASSEMBLEE GENERALE EXTRAORDINAIRE  
POUR MODIFICATION des STATUTS 

Article 28 : modification des statuts 

[…] 

Toute modification des statuts doit être soumise au vote d'une assemblée générale 
réunie à titre extraordinaire, convoquée conformément aux dispositions de l'article 8 
des présents statuts. Les propositions de modifications sont adressées aux membres 
de l'assemblée avec l'ordre du jour. 



L'assemblée générale ne peut modifier les statuts que si elle réunit au moins 
un tiers de ses membres ou un tiers des voix.  

La modification est adoptée à l’unanimité des membres présents. 

RÉCOMPENSES 

 
Des cadeaux sont remis aux combattants qui ont eu les meilleurs résultats 

 
Coupe du Jeune Offciciel Cadet 

Luc DELMAS  EJK Saint-Yorre 
 
Athlètes 

MINIMES 
Andy COMBE  ASG Vichy      
Yohan RAYNAUD ASPTT Moulins   
Chloé CARLIER Yzeure Judo    

CADETS / CADETTES 
 

Les qualifiés pour le championnat de France : 
 

Elisa LELEUX   EAM Dompierre 
Mélissa AZEMA  ASPTT Moulins 
Estelle SOUBEYRAND  Alliance Val d’Allier 
Lucas CHARPIN  ASPTT Moulins 2ème à la coupe nationale  

JUNIORS 
 
Les qualifiées pour le championnat de France : 
 

Lauriane SOALHAT   EJK Saint-Yorre 
Manon DA ROCHA  JKB Montluçon 

SENIORS 
 

Sélectionnée pour le championnat de France 2ème Division 
 

Elodie ROJAT   ASPTT MOULINS 
 
LES DIRIGEANTS 
 
La Lettre de Félicitations de la FFJDA est remise à 

  
Martine MANSE  (Yzeure Judo)   membre du comité directeur 
Alain MARTINEZ (JC Saint-Pourçain)  membre du comité directeur. 

 
 
Après les allocutions des personnalités présentes, l’assistance est conviée à un apéritif 
d’honneur. 
 

Le Secrétaire       La Présidente, 
 
Claude GOURLIER      Eliane PEROCHE 


